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ESPACIO DE DELIBERACIÓN SOBRE LA RECUPERACIÓN VERDE 

GUNEA, 9 de junio de 2022, 11:30h-13:00h 

1. Programa 

Horario 

Presentación 

de la jornada 

e hilo 

conductor 

Tema Presenta/dinamiza 

11:30 -11:40 

 

José Ignacio 

Asensio  

Bienvenida y presentación 

José Ignacio 
Asensio - 
Diputado de 

Medio 

Ambiente y Obras 

Hidráulicas de DFG 

11:40 – 12:00 
Principales conclusiones del 

proceso de deliberación 

Mónica Pedreira - 
Directora de 

Medio 

Ambiente de DFG 

12:00-12:20 

Plan de acción de infraestructuras 

verdes de Gipuzkoa. ¿Cómo se han 

integrado las propuestas del Think 

Tank? 

Iker Zubimendi -  
Técnico de Medio 

Ambiente de DFG 

12:20-12:55 Debate 
Participantes del 

TTGR 

12:55-13:00 Evaluación y cierre 

Leire Goienetxea 
y José Ignacio 
Asensio 
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2. Personas asistentes 

- Mónica Pedreira 

- Nerea Errasti 

- Iker Zubimendi 

- David Zabala 

- Jesús Alquézar 

- Cristina Peña 

- Enrique Ramos 

- Ainhoa González 

- Amaia Otazo 

- Ibone Ametzaga 

- Leire Goienetxea 

- Mikel Gaztañaga 

 

 

 

3. Bienvenida y presentación 

Mónica Pedreira abre la sesión dando los buenos días a todas las personas 

participantes. Explica que será la última sesión del ciclo de biodiversidad e 

infraestructuras verdes de Gipuzkoa. “A lo largo de las sesiones de estos meses hemos 

trabajado sobre infraestructuras verdes. Este Think Tank ha servido como espacio de 

participación y escucha. Se han enriquecido las políticas públicas a partir de lo que hemos 

compartido y debatido en este grupo. En esta última sesión del Think Tank quiero 

recalcar la función y el rol de este espacio. En los últimos meses hemos revisado varias 

cuestiones importantes. Hemos trabajado en tres bloques en los cuales nos habéis dado 

numerosas aportaciones. Vuestras aportaciones están recogidas en las propuestas y en 

los proyectos que ahora se van a presentar. Hoy me gustaría centrarme en las últimas 

conclusiones”.   

 

4. Principales conclusiones del proceso de deliberación 

 Mónica Pedreira sigue con su intervención centrándose en las principales 

conclusiones del proceso de deliberación y comienza por explicar el recorrido del Think 
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Tank. “Hemos trabajado en el diagnóstico y en las áreas de actuación. Hicimos una 

reunión inicial sobre infraestructura verde y agrupamos vuestras aportaciones en tres 

bloques diferentes: difusión, sensibilización y comunicación. Hay una necesidad de 

trabajar en el ámbito del conocimiento, así como de cooperar entre los diferentes 

agentes. También se ha mencionado la relevancia de la conexión con la naturaleza. Por 

último, hemos abordado la dimensión económica e industrial de este tema: la 

infraestructura verde y la biodiversidad tienen implicaciones en la competitividad de la 

economía y de las industrias del territorio”. Mónica Pedreira hace una diferenciación 

entre las dos conclusiones principales, que tienen un carácter transversal:   

● Los diversos actores del territorio deben estar implicados de una u otra forma. 

La conexión se debe dar más allá de la cuestión de la infraestructura verde y de 

los diversos departamentos de la Diputación Foral de Gipuzkoa. Tienen que estar 

otros sectores de la sociedad.  

● La necesidad de colaborar con expertos y crear redes expertas priorizando la 

acción.   
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5. Plan de acción de infraestructuras verdes de Gipuzkoa. 

¿Cómo se han integrado las propuestas del Think Tank?  

Iker Zubimendi interviene para presentar el plan de acción de las infraestructuras 

verdes de Gipuzkoa. “Como ha explicado Mónica Pedreira, la idea de este Think Tank ha 

sido recoger los comentarios y las ideas que han ido surgiendo en este grupo e 

incorporarlos al plan. El plan de acción lo hemos articulado junto con Naturklima. Para 

otras acciones puntuales también está visualizado colaborar con otros agentes y actores 

territoriales. Estos actores pueden tener competencias importantes en el territorio”. 

Explica que tienen seis programas que responden a un objetivo general.  

● El primero es el Programa para la integración de la IV y de la Red de 

Infraestructura Verde de Gipuzkoa en la planificación territorial y municipal así 

como de apoyo a las administraciones locales en la implantación de redes locales 

de infraestructura verde. 

● El segundo es el Programa para la conservación y mejora de la funcionalidad 

ecológica de la Infraestructura Verde.  

● El tercero es el Programa para promover una gestión de la Red de Infraestructura 

Verde de Gipuzkoa orientada a la conservación y mejora de sus funciones 

ecológicas por parte de las administraciones gestoras del territorio. 

● El cuatro es el Programa para dar a conocer la Infraestructura Verde entre la 

población y promover la corresponsabilidad ciudadana en la conservación de la 

naturaleza. 

● El quinto Programa es el de mejora del conocimiento sobre la Infraestructura 

Verde y su capacidad de aportar servicios ecosistémicos.  

● El último, es el Programa para la gobernanza y el seguimiento de la Red de 

Infraestructura Verde de Gipuzkoa. Establecer un sistema de gobernanza de la 

Red de Infraestructura Verde de Gipuzkoa, coordinado y coherente entre los 

diferentes agentes que actúan sobre el territorio.    
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“Todos estos programas se pueden subdividir en 52 acciones y subprogramas, 

que tienen carácter provisional. Todavía estáis a tiempo de hacer más recomendaciones 

o de proponer ideas. En la primera sesión de hizo un brain storming. Aparecieron un 

montón de ideas que luego hemos ido trabajando e incorporando en el proceso. En la 

segunda sesión se trabajó el tema de la difusión y el tema de la comunicación. Se han 

integrado en el cuarto programa. En la tercera sesión de este Think Tank trabajamos el 

tema de las inversiones y cómo financiarlas. Esto está ligado al segundo programa de 

conservación y también al primer programa. A partir de la última sesión se ha descrito 

un plan de acción. Todas estas acciones están descritas en el programa dos. También 

hemos definido tres subprogramas. Había una propuesta para que los ayuntamientos 

participaran”.  

“También se ha trabajado el nivel rural a nivel municipal. Por ejemplo, la 

orientación de reverdecer los polígonos industriales. En un contexto donde ya no se 

puede consumir más suelo y ya no se puede proseguir en la artificialización del suelo. 

También había otros grupos de propuestas. También había propuestas de colaboración 

y gobernanza que hemos integrado en diferentes programas. Es verdad que no ha sido 

posible integrar todas las propuestas que han ido saliendo en el grupo. Aun así, la 
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filosofía está presente en todas las acciones que se han elaborado. A parte de esa lista 

de 52 acciones, el plan de acción contempla otros 40-50 proyectos de mejora. Estamos 

haciendo trabajo de campo para definirlos”.   

“Quisiera terminar diciendo que este ciclo del Think Tank se acaba. Pero, como 

ha dicho anteriormente Mónica, estamos abiertos a cualquier colaboración. Si queréis 

enviarnos alguna propuesta, sois libres de hacerlo. Tenemos el correo abierto”. 

 

6. Debate 

Mónica Pedreira abre el debate en grupo recalcando que aunque se acabe el 

ciclo del Think Tank se pueden seguir haciendo recomendaciones. “Si tenéis 

aportaciones que queráis hacer sois libres. Todavía estamos elaborando el plan, y 

cuando lo tengamos os lo mandaremos por email”.  

“Hemos querido ir más allá de la importancia de las infraestructuras verdes: 

hemos buscado una convergencia de políticas que no se limitaban a ese campo 

estrictamente. Se ha querido introducir una dimensión social. Por tanto, la 

infraestructura verde ha valido para integrar otros debates y campos”. Sigue diciendo 

que les parece muy importante el liderazgo: “que haya coordinación y colaboración 

entre distintos actores. Es mucho más que biodiversidad, es una visión más amplia. Es 

una oportunidad también para reactivar la economía: habrá oportunidades y ayudas y 

será necesario que todo eso se aterrice en proyectos, en la práctica. Lo que hemos 

tratado de hacer es un plan de acción contrastando con otros actores territoriales”.  

Ibone Ametzaga interviene diciendo que ella también está de acuerdo de que va 

mucho más allá del clima. “Por ejemplo, los municipios tienen problemas que se han 

solucionado como los soluciona la naturaleza. Es una gestión adaptativa. Me gustaría 

añadir que creo que la dimensión de la salud es muy importante. Por ejemplo, la creación 

de parques no es una cuestión meramente climática o medioambiental. Sino que 

también repercute positivamente en la salud de las personas”. 

Mónica Pedreira muestra su acuerdo con Ibone Ametzaga en cuanto a que uno 

de los indicadores debe ser la salud. “Voy a poner un ejemplo: ¿Cuánto se invierte en 
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sanidad pública para solucionar problemas que tienen un origen climático? Por ejemplo, 

la contaminación del aire”. 

Ibone Ametzaga añade que están desarrollando unas guías para que los 

ayuntamientos integren guías de infraestructura verde. “Estamos desarrollando 

múltiples proyectos que se podrán aplicar a escala municipal. Si estáis interesados os lo 

puedo explicar más detalladamente”. 

 

Cristina Peña da las gracias. “Me ha servido muchísimo todo el trabajo que hemos 

hecho en este grupo. Por eso, agradeceros todo. Ha sido un placer conoceros y participar 

en este grupo. Eskerrik asko”. 

Amaia Otazo también agradece todo lo hecho durante el proceso de deliberación 

del Think Tank. “En mi caso, participar en este Think Tank me ha permitido enterarme 

de cómo se generan las políticas públicas. Ya que muchas veces nos enteramos tarde. 

Nosotros, como Fundación Kutxa, seguiremos apoyando las líneas de trabajo que se han 

establecido en este grupo. Supongo que seguiremos colaborando. Gracias por todo”.  

Mónica Pedreira propone crear una red de agentes. “Queremos seguir en 

contacto. Que nos digáis cómo podemos aumentar el impacto. Cada actor tendrá sus 

preocupaciones y el objetivo es que esas preocupaciones nos las trasladéis a nosotros. 

Nosotros estaremos encantados de seguir colaborando con vosotros”. 
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Ainhoa González también agradece a todas las personas participantes: “Cuando 

empezamos este grupo yo me acerqué por mero interés personal. Pero, en la medida que 

hemos ido avanzando me he integrado como representante de la empresa privada. 

Eskerrik asko por todo. Ha sido un placer participar en este ciclo del Think Tank”.  

David Zabala también agradece a todas las personas participantes. “Estoy de 

acuerdo con lo que se ha dicho durante la sesión. Me ha gustado que hayamos bajado a 

proyectos concretos. Por poner un ejemplo, me ha gustado lo de la deducción fiscal. Así 

como de que las empresas tengan que compensar localmente por la huella de carbono. 

Por otra parte, me parece muy importante la colaboración entre diversos agentes del 

territorio. En la línea que se ha mencionado antes, nosotros como Naturklima también 

estamos abiertos a cualquier tipo de colaboración. Eskerrik asko por todo”.  

Enrique Ramos toma la palabra para hacer una pequeña reflexión. “Hemos 

conseguido bajar a la realidad y a la practicidad. La teoría y la reflexión están muy bien, 

pero hay que bajar a la realidad. Si no se incide en la realidad, en mi opinión, no se ayuda. 

Me gustaría hacer una valoración positiva de este Think Tank. Felicidades”.  

 

 

 

7. Evaluación y cierre 

Mónica Pedreira muestra su acuerdo con Enrique Ramos en cuanto a que es 

necesario incidir en la realidad. “Creo que como institución pública, al llamar a diversas 

empresas, fundaciones e instituciones, tenemos la obligación de ir más allá de la 

reflexión. Es nuestro deber y es una cuestión de respeto. Como administración pública 

queremos que vuestras reflexiones tengan incidencia en la creación de las políticas 

públicas. Os hemos escuchado y es un espacio para el diálogo. Una buena dirección es la 

que reflexiona lo justo pero que actúa. El problema no es la falta de información. Es 

tiempo para actuar. También me gustaría comentar que hemos querido trabajar desde 

la máxima honestidad”. 

Asimismo, recalca que en la dirección ha habido una muy buena combinación de 

técnicos y políticos. “Es necesario tanto un buen core técnico como una buena dirección 
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política. En este grupo hemos tenido esa combinación, y eso nos ha permitido avanzar 

mucho más rápido. Con esto me gustaría terminar la sesión y agradeceros a todos por la 

participación. Como os he comentado antes, nuestro email está abierto para vuestras 

sugerencias. Muchísimas gracias”. 

Ibone Ametzaga interviene antes de terminar la sesión para añadir que está de 

acuerdo en la importancia del core técnico. “Son actores clave en la transformación. Esa 

combinación que ha mencionado Mónica Pedreira de políticos y técnicos es clave. 

Además, me gustaría decir que en este Think Tank se ha escuchado sinceramente. Hemos 

trabajado temas que tienen mucha importancia y que están teniendo repercusiones 

graves. Existe mucha interdependencia entre diferentes ámbitos. Para terminar, me 

gustaría daros las gracias a todos. Eskerrik asko”.  
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8. Anexos 

a. Presentación: Plan de acción de infraestructura verde de Gipuzkoa 
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